



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

X Legislatura

Pamplona, 11 de mayo de 2021

NÚM. 39

TRANSCRIPCIÓN LITERAL

**COMISIÓN DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA
E INTERIOR**

PRESIDENCIA DEL ILMO. SR. D. JORGE AGUIRRE OVIEDO

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 11 DE MAYO DE 2021

ORDEN DEL DÍA

— Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior para presentar el III Plan Foral de Juventud.

(Comisión transcrita por la UTE Naturalvox-MondragonLingua)

(Comienza la sesión a las 15 horas y 17 minutos).

Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior para presentar el III Plan Foral de Juventud.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Buenas tardes, señorías. Nuevamente, reunirse esta Comisión de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior, con el orden del día de la comparecencia, para que el Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior, presente el tercer Plan Foral de Juventud, 2021-2023, que ha sido solicitada a petición propia del Gobierno de Navarra.

Queremos dar la bienvenida al señor Consejero, el señor Remírez, al Director del Instituto Navarro de la Juventud, el señor Amatriain y a la Jefa de Gabinete del Consejero, la señora Villafranca. Bienvenidos a este Parlamento.

Como bien saben, la petición ha sido a título propio. Por lo tanto, daremos turno de palabra directamente al vicepresidente para que haga su exposición, con un tiempo máximo de treinta minutos. Creo que también el señor Amatriain intervendrá en la misma.

SR. CONSEJERO DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA E INTERIOR (Sr. Remírez Apesteguía): Muy bien. Muchas gracias, señor Presidente. Eskerrik asko. Buenas tardes, señorías. Como bien ha dicho el señor Presidente, me acompaña en esta comparecencia para intervenir, también, junto al que les habla, el Director Gerente del Instituto Navarro para la Juventud, Carlos Amatriain, en la que comparecemos a petición propia para trasladarles el contenido del tercer Plan de Juventud.

Un documento de vital relevancia que, sin duda, será hoja de ruta para definir en los próximos años, hasta el 2023, hasta el fin de legislatura, nuestras acciones de impulso, protección y acompañamiento a la juventud de Navarra. Un colectivo clave para afrontar la recuperación social y económica, los retos del presente, de futuro de nuestra comunidad. Vamos a tenerles desde el Gobierno de Navarra muy presentes, y estoy seguro que también va a ser desde el propio Parlamento, y no vamos a dejarles atrás, porque estamos convencidos que el recorrido que tenemos que hacer, lo tenemos que hacer juntas y juntos.

Este 2021 viene precedido por un 2020 marcado, inevitablemente, como saben ustedes, por la emergencia sanitaria derivada de la pandemia del covid-19 y por las consecuencias sociosanitarias, tan significativas producidas por la pandemia.

Somos muy conscientes del impacto y las consecuencias sociales y económicas que ha tenido y tiene, está teniendo la pandemia. Por ello, el Gobierno foral puso en marcha el Plan Reactivar Navarra/Nafarroa Suspertu. Un plan de recuperación, con las transformaciones sociales, económicas e institucionales necesarios para marcar la recuperación y definir el futuro de Navarra. Todo ello ha tenido mucho que ver, precisamente, en la elaboración de este tercer Plan de Juventud 2021-2023.

El Plan Reactivar Navarra/Nafarroa Suspertu, 2020-2023, atestigua la necesidad de reconstrucción a la cual nos enfrentamos, ya que esta situación ha tenido especial incidencia entre los colectivos más vulnerables, como son las personas jóvenes, como hemos tenido

oportunidad de escuchar, a través de diversas reflexiones, análisis y estudios que hemos hecho, tanto del propio Gobierno de Navarra, como también de otros colectivos sociales, asociaciones, etcétera. La crisis del coronavirus ha pasado factura a la población joven entre catorce y treinta años, que han visto cómo la pandemia ha reducido sus expectativas laborales, pero también — y es muy importante señalarlo— también las propias expectativas vitales, ya que muchos de sus planes se han visto reducidos, y mientras que, por el contrario, sus incertidumbres e inestabilidad emocional han aumentado.

El pasado viernes, como ya saben ustedes, sin ir más lejos, presentamos, de la mano del Director Gerente del Instituto Navarro para la Juventud y también de responsables del Departamento de Salud, una encuesta que refleja que más de la mitad de nuestra juventud ha visto afectado su bienestar emocional en estos meses de pandemia. Nos encontramos ante una generación de jóvenes que, en muchos casos, se enfrentan a su segunda gran crisis económica y social, cuando aún no se había recuperado de los efectos de la crisis financiera comenzada en el año 2008. Pero es verdad que la capacidad de respuesta y la manera de afrontar la salida de esta situación va a ser en este momento bien distinta, porque frente al concepto político de recortes y austeridad, implementado entonces, el compromiso de este Gobierno, como hemos ido demostrando en estos meses, es que nadie quede atrás, y eso afecta también a nuestra juventud.

Estamos trabajando, porque la brecha entre las expectativas prometidas y las oportunidades disponibles se reduzcan. Es por ello que estamos afrontando una ardua y estimulante tarea, la de afrontar la reconstrucción, poniendo a nuestra juventud en el centro y en vanguardia, brindándoles la oportunidad de desarrollar sus vidas y sus capacidades en plenitud, porque en este proceso estaremos garantizando para todos y todas, el futuro digno, plural, justo y sostenible por el que ellos y ellas ya están luchando.

Quiero destacar que para el Gobierno de Navarra es fundamental poner el foco en nuestras y nuestros jóvenes para poder escribir el presente y el futuro de Navarra, entendiendo la juventud como una pieza clave en los planes de recuperación. Solo podremos hacerlo con ellas y con ellos, y han de ser los destinatarios, no solo han de ser destinatarios, sino parte también implicada y de la solución. Un colectivo, el de la juventud, al que no podemos dejar de mirar en todas y cada una de las decisiones que adoptamos y con el que no podemos dejar de contar.

Por todo ello, es importante este tercer Plan de Juventud de Navarra, que ya consolida la trayectoria, planificación estratégica en materia de juventud, que se viene llevando a cabo desde la aprobación en el 2011 de la Ley Foral de Juventud. Por otro lado, porque ratifica lo acertado de la decisión política de este Gobierno por recuperar el Instituto Navarro de la Juventud como un organismo autónomo encargado de pivotar las políticas transversales en materia de juventud. La realidad juvenil nos viene a pedir que se intensifiquen, precisamente, las políticas de juventud en el horizonte 2023, pero me atrevo a decir que mucho más allá, desde luego.

Por eso, este tercer plan marca una nueva perspectiva o enfoque de trabajo con la juventud, con las entidades que la representan y con las instituciones, haciendo un esfuerzo en el desarrollo de objetivos y líneas de actuación, cada vez más transversales y multinivel.

Si por algo se caracterizan las políticas de juventud es por su transversalidad, participación y coordinación con otros departamentos del Gobierno, a los que quiero agradecer, desde luego, su total implicación.

Agradecimiento que también hacemos llegar a las entidades juveniles, en el contexto del trabajo de análisis y recogida de información para el desarrollo del presente plan. El plan, como ya saben ustedes, se concreta en tres grandes objetivos, dieciséis áreas de trabajo y en ciento cuarenta acciones específicas, de las que nos darán buena cuenta, posteriormente, el Director Gerente del Instituto Navarro de la Juventud. Dieciséis áreas de trabajo, como pueden ser el empleo, la vivienda, la lucha contra la despoblación en nuestras zonas rurales o la protección social y la inclusión de nuestros jóvenes. Para trabajar en estos ámbitos, se han definido y concretado, como digo, ciento cuarenta acciones concretas y específicas, en forma de programas, formaciones, subvenciones, ayudas o actividades. En definitiva, medidas destinadas a nuestra población joven. Todo esto no solo son meras intenciones, son políticas tangibles que están ya concretadas.

Solo este año 2021, el Gobierno de Navarra está destinando o va a destinar cerca de 54 millones de euros en las más variadas acciones y políticas dirigidas a nuestra juventud. De esos 54 millones de euros, más de 20 son destinados a políticas relacionadas con su capacidad de emancipación. En concreto, 11 millones van destinados a medidas de fomento del empleo y la incorporación laboral de la juventud, casi 4 millones en políticas de acceso a vivienda para jóvenes o 5 millones de euros dedicados en educación formal y no formal.

Asimismo, en el presupuesto de este año 2021, se recogen también más de 5 millones de euros que van destinados a mejorar la calidad de la vida de los jóvenes en todo el territorio, en lo que es una apuesta clara del Gobierno por luchar contra la despoblación. Una tarea en la que, sin duda, debemos contar con la juventud.

Estos 54 millones de euros recogidos en acciones destinadas a la juventud en este presupuesto 2021, suponen un importante esfuerzo por parte del Gobierno, al que, además, se van a sumar las acciones incluidas en el Plan Reactivar Navarra/Nafarroa Suspertu y las aportaciones que Navarra pueda obtener de la mano de los fondos europeos Next Generation, donde, sin duda, encontraremos nuevas oportunidades de trabajo complementario en esta materia.

También vemos en términos de oportunidad de futuro, el futuro plan de empleo, en el que se sigue avanzando y en el que la perspectiva juvenil va a estar muy presente, con el objetivo claro de reducir la tasa de desempleo juvenil y la incorporación al mercado laboral, en condiciones de seguridad, dignidad y estabilidad, especialmente, con los colectivos de jóvenes de más difícil empleabilidad, que es donde está centrado, precisamente, el paro juvenil, que es la base para la realización, tener una vida laboral estable, segura y digna, que es la base, como digo, para la realización de un proyecto vital sólido.

Voy terminando por mi parte, señorías. La juventud, señorías, está en nuestra agenda política, y este plan que hoy presentamos aquí será nuestra hoja de ruta, situando a la población joven de Navarra como un desafío clave en el horizonte de nuestra acción como Gobierno, pero también como un agente clave para conseguir avanzar hacia un modelo económico y social basado en el progreso, la cohesión y la innovación.

Ahora termino por mi parte y le doy el turno de palabra al Director Gerente del Instituto Navarro de la Juventud, Carlos Amatriain, que va a desarrollar los ejes, contenidos y acciones del plan. Muchas gracias. Eskerrik asko.

SR. DIRECTOR GERENTE DEL INSTITUTO NAVARRO DE LA JUVENTUD (Sr. Amatriain Busto): Muchas gracias, Consejero. Arratsalde on. Buenas tardes, señorías. Presentamos aquí hoy ante esta Comisión, el tercer Plan de Juventud. Un proyecto que recoge las políticas públicas de juventud que va a llevar a cabo el Gobierno de Navarra a lo largo de estos próximos años y recopila una serie de elementos necesarios para poder ajustarlas a la realidad juvenil. Un plan que pretende llegar al colectivo joven, incidiendo de manera positiva, ofreciendo un acompañamiento en el presente y abriendo, sobre todo, perspectivas de futuro.

Partiendo de la realidad que arrojan los estudios llevados a cabo por el propio Instituto Navarro de la Juventud, y que ya ha mencionado el Consejero en su introducción, se ha puesto en marcha esta acción ambiciosa de política de juventud desde la transversalidad. Este tercer Plan de Juventud del Gobierno de Navarra pretende ser proactivo y aspira a poner a la juventud en las agendas de cada departamento. Es una apuesta por hacer consciente y de manera rotunda la importancia de las políticas públicas de juventud. Es más, me atrevo a decir que el objetivo de este plan no es solo tratar de integrar socialmente a las personas jóvenes, sino además que la propia sociedad se haga eco de las aportaciones de la juventud y de la cultura juvenil.

Trataré de resumir brevemente los aspectos más reseñables del proceso de elaboración de este tercer plan, que parte del marco metodológico dado por la Estrategia Foral de Juventud, que en su día ya explicamos en sede parlamentaria, y que supone el punto de partida para desarrollar las áreas, contenidos y las acciones de este tercer plan.

Este documento se organiza en torno a tres ejes estructurales. El primero de ellos lo hemos denominado Auzolan, y pretende fomentar el trabajo colectivo, la solidaridad, el reconocimiento de la diversidad y la convivencia, desde el punto de vista de la transformación social. Podríamos decir que trabajando conjuntamente nos enfocamos a cambiar aquello que es posible cambiar. En concreto, desde este eje se desarrollarán las acciones en los ámbitos de trabajo del asociacionismo, la inclusión social, la convivencia, el género, el voluntariado, desarrollo territorial, la política lingüística y el ocio y el tiempo libre.

El segundo eje lo hemos denominado Emancipación, y apunta a conseguir la plena integración de cada una de las personas jóvenes en la sociedad. Para ello es fundamental la formación, el acceso a un empleo en condiciones adecuadas y la obtención progresiva de una independencia socioeconómica. Así, en este eje se comprenden los ámbitos de actuación de la educación, tanto la educación formal como aquello que denominamos educación no formal, el ámbito del empleo y de la incorporación laboral y la vivienda, buscando, en definitiva, promover la autonomía de las personas jóvenes en su proceso de transición a la vida adulta.

El tercer eje, que lo llamamos Horizonte, hace referencia a que la vida de las personas jóvenes se construye en torno al presente y al desarrollo de hábitos y conductas libres e independientes que se proyectan en un futuro más o menos lejano. Por eso se incluyen en este tercer eje aquellos aspectos relativos al contexto personal, como son la salud, la cultura, la movilidad, el

consumo, el deporte y la sostenibilidad de la vida, que condicionan en buena medida la evolución de cada trayectoria personal.

Asimismo, a partir de lo establecido en la Estrategia Foral de Juventud, 2020-2023, este nuevo plan contiene elementos transversales, como son la participación, la integración social y la diversidad, la igualdad y la cohesión territorial.

En cuanto al proceso de elaboración, comentar que desde el Instituto Navarro de la Juventud comenzamos a trabajar de manera preliminar en este documento, el pasado año 2020, con la participación tanto del colectivo juvenil, del personal técnico de los distintos departamentos del Gobierno de Navarra implicados, de las entidades locales, de las entidades que trabajan con la juventud, especialmente el Consejo, y de la Red Asociativa Juvenil. Se ha seguido para su elaboración un proceso colaborativo y de diálogo estructurado, tal y como está establecido en el decreto foral que regula dicho proceso, y se ha traducido en reuniones, en mesas técnicas, y un foro al que invitamos telemáticamente a jóvenes, técnicos, técnicas de Juventud de entidades locales de las distintas comarcas de nuestra comunidad, para, a través de estos mecanismos, determinar los objetivos del plan y lanzar acciones concretas para desarrollar.

Sobra decir que, debido a la situación derivada del coronavirus, en lugar de realizar encuentros presenciales, que seguramente aportan un punto de cercanía y son mucho más efectivos a la hora de desarrollar este tipo de procesos participativos, hemos tenido que reinventarnos, como entiendo que hemos hecho la mayor parte de las personas aquí presentes, con todo lo que rodea o que se lleva a cabo en nuestro día a día. Por tanto, buena parte del desarrollo de este proceso participativo ha tenido que llevarse a cabo de manera telemática.

Mencionar también que este mismo año, a principios de enero, se sometió el primer borrador del Plan de Juventud al proceso de participación ciudadana, a través del Portal de Gobierno Abierto. A lo largo del mes de marzo se procedió a hacer esa última revisión y ajuste que dio lugar al documento que hoy aquí presentamos y que fue aprobado en la Comisión Interdepartamental de Juventud del Gobierno de Navarra. Hemos recibido una cantidad importante de aportaciones a dicho borrador de trabajo, lo que nos llevó a reformular varias acciones, incluir otras, concretar con más detalle en qué consistieron algunas de ellas. Incluso, detallar más aquellos indicadores que nos ayudarán a poder evaluar el plan y conocer el impacto directo sobre la población joven, y así poder también estimar económicamente una forma más ajustada a todas y cada una de las ciento cuarenta acciones de las que se compone este tercer plan. Valoramos, como no podía ser de otra manera, positivamente, la participación habida, también a través de este cauce de Gobierno Abierto.

El plan recoge objetivos, a nuestro entender, reales, alcanzables. Prioriza acciones que permiten ajustarse a las necesidades y abre caminos que puedan orientar la calidad de vida de la juventud. Para este primer año de implementación del plan, de los tres que se prevén, se recoge una memoria económica prevista para ejecutar por cada una de las unidades responsables. Para los siguientes años de desarrollo del plan, anualmente se concretará el compromiso presupuestario de cada unidad, que cada unidad dispondrá para la ejecución de las distintas acciones que se prevean. Entendemos que hay acciones que se mantendrán en el tiempo, así como otras que son puntuales y de ejecución anual, previendo también, asimismo, que puedan sumarse nuevas acciones. La actual situación de incertidumbre derivada de la pandemia nos invita a tratar con

prudencia esta estimación de acciones, tanto de acciones como de los fondos que finalmente se destinarán en total al ciclo que corresponde este plan.

Existe también la posibilidad de que muchos proyectos se vinculen a la llegada de financiación, a través de los distintos fondos europeos de recuperación que a día de hoy se han puesto en marcha y que están pendientes de concretar, pero de los que cabe esperar que tengan una incidencia importante en políticas dirigidas a la población joven de nuestra Comunidad.

Por esta razón, como ya adelantaba la memoria económica, a la que ya se ha hecho referencia por parte también del Consejero, en su introducción, se plantea como un ejercicio de concreción para este 2021 e invita a tener una visión más realista de los recursos destinados a año a año, que permitan hacer frente a los distintos compromisos asumidos y que se llevarán a cabo anualmente.

El plan, hay que destacar también que trata de favorecer la coordinación de la ejecución de las diferentes acciones en materia de juventud, ya que es un plan transversal a todo el Gobierno de Navarra, y creo que es de destacar la flexibilidad del mismo documento, y es de agradecer la predisposición que ha tenido el resto de los departamentos del Gobierno de Navarra para hablar de juventud. Sobra decir que es fundamental que se siga en esta línea.

En definitiva, constatamos que en las políticas de juventud se produce un paradigma de trabajo en red que posibilita la alineación en los mismos objetivos. Por un lado, a la Administración, a la juventud, a los profesionales y a las profesionales del sector y a las entidades que trabajan con la juventud, sobre la base del principio de la corresponsabilidad. Por eso nos reafirmamos en la necesidad de que, en la actual situación, aún más, si cabe, no solo no suponga una interrupción del sistema de políticas de juventud, sino que ayude a hacer todavía más patente su esencialidad.

En definitiva, este plan nos ayuda a evidenciar la aportación estratégica que supone su consolidación como documento estratégico, incrementando los servicios de juventud, con capacidad de escucha, de atención, de acompañamiento y de promoción de las juventudes y de la condición juvenil, no como valor de futuro, sino como realidad llena e incuestionable. Esto es todo por mi parte, muchas gracias, eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias a los dos. A continuación, daremos paso a los diferentes grupos parlamentarios para que expongan su planteamiento, comenzando por el Grupo Parlamentario de Navarra Suma y de mayor a menor representación. Tiene la palabra el señor Ansa, por diez minutos.

SR. ANSA ECHEGARAY: Muchas gracias, señor Presidente. Buenas tardes, y bienvenidos, señor Remírez, señor Amatriain. Gracias por las explicaciones que nos han dado. Tal y como marca el artículo 10 de la Ley Foral de Juventud, hasta ahora se han venido ejecutando en Navarra dos planes de juventud. El primero, entre los años 2013 y 2015, y el segundo entre los años 2017 y 2019. Hoy nos han presentado este tercer Plan Foral de Juventud, años 2021-2023. Aunque yo más bien diría una tercera parte, porque solo hemos conocido esa previsión o esas acciones que se van a ejecutar en 2021.

En cuanto a ese proceso participativo que han comentado, siguiendo el diálogo estructurado, sí que nos gustaría que, si nos pudiesen comentar algún dato en cuanto a las aportaciones que ha habido, a la participación por parte de colectivos juveniles, personal técnico. Nos gustaría conocer el grado de participación que ha habido entre estas circunstancias que han comentado y también si tiene alguna previsión de cuándo conoceremos ese estudio que está realizando sobre la participación juvenil.

Yo creo que todos coincidiremos que la juventud navarra está pasando por una situación muy complicada. Yo voy a centrarme primero en contextualizar algunos datos de algo que nos parece muy importante, como son el empleo y la emancipación para entender el contexto en el que nos encontramos. Luego comentaré algunos aspectos importantes de este plan, dentro de las limitaciones que tenemos del tiempo.

En cuanto al empleo, España está liderando esa tasa de desempleo juvenil, alrededor de un 40 por ciento, muy por encima de otros países, como Austria, con un 9,5, Países Bajos, con un 8,9, y Alemania, con un 6 por ciento. En Navarra, el paro juvenil ronda casi un 25 por ciento, porque de casi 42.000 parados, más de 9.000 son jóvenes que han dejado atrás. El número de empleos destruidos en 2020 en Navarra fue de 9.300, y aproximadamente la mitad fue de jóvenes. Entre diciembre de 2007 y diciembre de 2020 se han destruido 49.900 puestos de trabajo en el ámbito de los jóvenes. La tasa de empleo de los menores de veinticinco años es 28 puntos inferior a la media de Navarra; un 23,34 frente a un 51,30. La temporalidad afecta al 52,2 por ciento de los menores de veinticuatro años, siendo el doble a la tasa del conjunto en Navarra.

También, otro aspecto que preocupa mucho a los jóvenes, la duración de los contratos. Un 37,9 tiene un contrato eventual con una relación laboral inferior a un año, frente a solo 6,3 por ciento que ha logrado tener contratos de trabajo de una duración superior. También el gran problema de los que trabajan a tiempo parcial, en el cuarto trimestre del 2020 era del 22 por ciento; 7,6 puntos por encima de la media de Navarra.

En cuanto a la preocupación de los jóvenes por su futuro laboral, recogido en el séptimo informe, *Young business talents*, realizado por Abanca, ESIC, Herbalife Nutrition y Praxis, los jóvenes de navarros son los terceros más pesimistas, con un 51,4 por ciento en cuanto a su situación laboral. Creen que su situación laboral será peor o mucho peor que la actual en los próximos cinco años, solo por detrás de los jóvenes de Aragón y Castilla y León, y muy por encima de la media nacional, que se sitúa en un 43,3 por ciento. Los factores que más importante consideran los jóvenes navarros para encontrar un empleo son tener un buen nivel de idiomas, el interés y las ganas de trabajar y la experiencia.

En cuanto a la intención que tienen los jóvenes navarros, dadas las actuales circunstancias, en cuanto a dónde encontrar su futuro laboral, el 82,5 por ciento estarían dispuestos a cambiarse de país para trabajar, siendo los preferidos, Estados Unidos, Alemania y Reino Unido.

En cuanto a la emancipación, según el último informe que conocemos del Observatorio de Emancipación, realizada por el Consejo de la Juventud de España, únicamente, el 15,9 por ciento de la población joven navarra está emancipada. Es decir, 1,5 de cada diez personas. Una persona joven navarra que trabaja debería destinar nada más y nada menos que el 66,2 por ciento de su sueldo para pagar el alquiler.

Estos datos, en nuestra opinión, demuestran que el Gobierno de Navarra ha dejado de lado los jóvenes durante la pandemia, porque, sin duda, la juventud ha sido uno de los colectivos más olvidados y que peor lo está pasando durante esta pandemia. Porque yo aquí quiero recordar que hace seis años que UPN no gobierna en esta Comunidad.

Por tanto, los partidos que actualmente forman este pentapartito tuvieron y han tenido responsabilidades en esta mala situación. Aquí lo más fácil siempre puede ser sacar datos de hemeroteca de hace años, pero ustedes son los que están gobernando ahora y los que tienen que resolver estos graves problemas sobre los jóvenes navarros, porque con tirar de hemeroteca no se va a resolver nada y ninguno de ellos.

Voy a entrar en alguna de estas cuestiones del plan, porque al final es un documento largo, pero vamos a tratar de centrarnos en lo más importante. Entrando en los tres ejes que comentan, el eje Auzolan, con 31,9 millones de presupuesto, que es casi el 60 por ciento del total. Importante aquí en la parte que han comentado, el asociacionismo. Aquí hay que tener en cuenta, aquí está incluido el tema del Consejo de la Juventud de Navarra. Yo creo que como máximo órgano de representación de la juventud de Navarra, el pasado 20 de abril les escuchamos en una sesión de trabajo, cuáles eran sus problemáticas en cuanto al recorte de la cuantía de la subvención anual que reciben, que se les ha hecho por parte del Gobierno, tanto en el año 2020 como en el 2021, la retirada de la asignación mensual del Presidente, la ausencia del decreto foral, etcétera.

Escuchamos al Consejo de la Juventud. Me gustaría también escuchar su opinión, cómo está actualmente esa relación con el Consejo de la Juventud, cómo está ese decreto foral del que ellos dijeron desconocer plazos o la situación en la que se encontraba. Me gustaría que nos informasen, también escuchar cuál es su opinión o cuál es el estado de esta cuestión, que yo creo que es importante, hablando del organismo del que hablamos.

En cuanto a la parte de la inclusión social, convivencia y género. Aquí se está incluyendo una partida de 23,5 millones de euros, de esos 53 que tiene el plan, que es la de la renta garantizada. Aquí tres ideas importantes que nosotros hemos repetido y que nos gustaría decir. Respecto a las cabezas de la unidad familiar, lo más importante, obviamente, es ayudarles a encontrar un empleo y que salgan de esa situación de exclusión, porque no cabe duda que la mejor política social de inclusión es el empleo de calidad.

Una segunda idea para aquellos menores beneficiarios, porque sus familias son las perceptoras, esta renta garantizada no lleva obligada la escolarización de los hijos. Creemos que la educación es el principal motor para romper esa transmisión generacional de pobreza, por lo que creemos que habría que incluir esa obligatoriedad.

Una última idea. Debería preocuparles seriamente que haya tantos jóvenes que necesiten recibir la renta garantizada para poder sobrevivir en Navarra. Creemos que no es un dato para sacar pecho dentro de esos 53 millones de presupuesto y que debería haber una reflexión seria, porque hay tantos jóvenes que están percibiendo esa renta garantizada.

Otros aspectos dentro de la convivencia, nos preocupa mucho, la ausencia total de libertad que sigue existiendo en algunas localidades navarras, por parte de jóvenes que no pueden participar en la política activa de su pueblo, bajo determinadas listas no nacionalistas, y esto sigue pasando

en Navarra. Si queremos fomentar que los jóvenes entren en la política, creemos que también hay un grave problema en Navarra. Nos preocupa también todo tipo de agresiones homófobas, tránsfugas, ya sean físicas o psíquicas, porque creemos que el respeto y la tolerancia deben ser unos pilares fundamentales en la sociedad. Lo mismo con el grave problema de la violencia de género juvenil. Desde hace tiempo se da en edades muy tempranas. Lo mismo también con el *bullying* o el acoso escolar, donde se han vivido situaciones verdaderamente dramáticas, incluso con jóvenes que han llegado a quitarse la vida ante el sufrimiento que estaban atravesando. Cómo no, también el éxodo de los jóvenes rurales a las ciudades, por no tener oportunidades en sus localidades natales.

En cuanto al eje de emancipación, echamos en falta más el fomento del emprendimiento por parte del Gobierno de Navarra, en cuanto a cursos que antes se ofrecían en el Instituto Navarro de la Juventud, hace años, y que tenían una gran acogida. En cuanto a la vivienda, Emanzipa es obvio que tiene algunos aspectos mejorables, que no fomenta la posibilidad de compartir piso entre varios jóvenes, por ejemplo. También nos preocupa qué pasa con esos jóvenes que no tienen ingresos y que no pueden emanciparse.

Por ello, en el aspecto del empleo, 11,1 millones de presupuesto, un 20,64 del presupuesto total, nosotros entendemos que es una partida insuficiente, que ese plan de empleo que tanto se dice no aparece en este Plan de Juventud, porque nosotros defendemos, siempre lo trajimos a esta Cámara, un plan de empleo y emprendimiento joven, que fue rechazado por todos ustedes, hace ocho meses. Pero también les digo que, si las acciones que plantean, porque son continuidad, lo mismo que se está haciendo, no funcionan, volveremos a traerlo. Porque, como digo, no está reflejado ese plan de empleo, que se supone que va a estar para junio del 2021, no está reflejado aquí. Entendemos que el Plan de Juventud y Plan de Empleo deberían ir de la mano. Creemos que hay que mirar a otros países europeos que están tomando medidas diferentes, como hacer un esfuerzo mayor por la FP dual o acciones para implicar también al sector empresarial.

Voy terminando, dada la extensión del documento. Importante ese último eje Horizonte, lo que han comentado, la salud mental de los jóvenes. En ese informe que presentaron el viernes hay tres datos que nos parecen terribles. Más de la mitad de los jóvenes indican que con el covid ha afectado negativamente a su bienestar emocional. Un 9,1 por ciento.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Señor Ansa, vaya concluyendo, por favor.

SR. ANSA ECHEGARAY: Que su situación emocional es regular o mala, y que tres de cada diez jóvenes navarros han experimentado en alguna ocasión alguna situación de discriminación, maltrato o agresión.

Termino. Repito, no entendemos por qué no se presenta, aunque sea una previsión para los años 2022-2023. Entendemos que puede haber fondos europeos, pero una previsión económica. Entendemos que es un documento vivo y que habrá cosas que cambian, pero una previsión.

Nosotros creemos que es un plan muy generalista, que hay algunas acciones que son muy generales. Por ejemplo, puedo nombrar, formación del profesorado de secundaria, prevención de adicciones, el Programa de Renta Garantizada, que son específicas para jóvenes. Un plan,

también diría, poco ambicioso en el ámbito del empleo, el emprendimiento y el talento y con poco compromiso. Yo diría que, además de tener en cuenta la evaluación de las acciones y del presupuesto, habría que tener en cuenta si la repercusión que está teniendo.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Señor Ansa, por favor, se ha excedido ya en su tiempo.

SR. ANSA ECHEGARAY: El impacto que está teniendo en los jóvenes. Verdaderamente, por mucha ejecución presupuestaria que se haga, si luego los datos del empleo y de la emancipación no funcionan bien, no siempre gastar más significa que se hace bien. Yo espero que este plan, su rigor sea mayor que el de las medidas jurídicas que enviaron contra la pandemia y a los tribunales. Nada más, y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias, señor Ansa. A continuación, por el grupo parlamentario del Partido Socialista, tiene la palabra su portavoz, el señor Mena, por un tiempo máximo de diez minutos.

SR. MENA BLASCO: Gracias, Presidente. Buenas tardes, señorías, y buenas tardes y bienvenidos al señor Remírez y al señor Amatriain, y gracias por sus explicaciones. También bienvenida, señora Villafranca.

Para el grupo socialista, el tercer plan que nos presenta es fundamental para la reactivación de nuestra juventud. Un plan ambicioso que cuenta con ciento cuarenta acciones de carácter transversal, donde la juventud está en el centro de las políticas. Un plan que cumple con lo acordado en el acuerdo programático y también confirma la apuesta de este Gobierno por el presente y el futuro de la juventud.

Desde el grupo socialista entendemos que este tercer Plan de Juventud no debe ser un plan más del instituto, sino que debe convertirse en un plan de juventud del Gobierno de Navarra en su conjunto. Un plan en el que todo el Gobierno se sienta representado, coordinado por el Director General, pero en el que el objetivo no sea otro que el trabajo con los jóvenes y para los jóvenes para mejorar el hoy y el mañana. Un trabajo también en red, de todo el Gobierno en su conjunto, como digo, con el tejido asociativo y también con las entidades locales.

Navarra cuenta actualmente con alrededor de 113.000 jóvenes entre catorce y treinta años, a los que como Gobierno es necesario tenerlos en cuenta en las políticas que se promuevan. Jóvenes, muchos de ellos, que no habían terminado de recuperarse de la anterior crisis del 2011 y ahora se encuentran con esta incertidumbre. No podemos olvidar que tenemos la generación mejor formada de la historia, pero también, en muchas ocasiones, la generación más olvidada y más precaria.

Por eso, desde el grupo socialista apostamos por este tercer Plan de Juventud, porque no podemos darle la espalda a un colectivo que lleva décadas en la diana de la crisis y ha sido y sigue siendo el pagano de coyunturas adversas. Este Gobierno cumple una vez más con la juventud navarra. Para los socialistas, la juventud es un colectivo aliado y en la recuperación económica lo tenemos en la agenda de las soluciones.

Entrando en profundidad en el tercer Plan de Juventud, podemos decir que se ha distribuido, como ya se ha dicho aquí, en tres ejes prioritarios, que para el grupo socialista los teníamos

presente y marcados, con diferentes nombres, pero sí en la misma estructura. Un eje llamado Auzolan, con sesenta y tres medidas orientadas a todo lo que rodea al joven, desde la participación social en la comunidad. La juventud participa en la sociedad. Por lo tanto, debe tenerse en cuenta en todo lo relacionado con el voluntariado, con la convivencia, con el asociacionismo. En ese sentido, me parece importante detenerme en el asociacionismo juvenil, porque desde el grupo socialista creemos que es una parte fundamental de esta estrategia. El asociacionismo juvenil es la clave para participar en la vida política, social y cultural. En Navarra, tristemente está en decadencia en los últimos años.

En el 2014, un 10,8 por ciento de los jóvenes pertenecía a alguna asociación juvenil, sindicato o partido político, según el diagnóstico de la juventud, realizado por el Instituto Navarro de la Juventud. En ese mismo diagnóstico, en el año 2017, el dato baja al 7,6 por ciento. Una caída de tres puntos en tres años, que hace que el nivel de implicación en diferentes asociaciones, sindicatos o entidades, no sea atractivo para la juventud actual. De la misma forma, tampoco podemos obviar las veintinueve acciones destinadas a la inclusión, a la convivencia y al género. Recientemente, podíamos comprobar en el estudio presentado sobre salud mental y juventud que un 31,7 por ciento de la juventud navarra había experimentado alguna situación de discriminación o maltrato. Por eso creemos que hay que seguir fomentando programas en los que se trabajen las relaciones sociales de calidad, las relaciones sanas entre iguales para conseguir la igualdad entre personas.

En el apartado de Emancipación tenemos cincuenta acciones íntimamente ligadas a la integración, a la educación, al empleo y a la incorporación laboral. Es una parte importante de este plan, pero no podemos obviar que, sin un empleo de calidad, la emancipación sí o sí se va a retrasar, con todo lo que implica de frustración y de freno para ese desarrollo vital.

Pero no podemos entender este tercer Plan de Juventud si no va de la mano de un plan de empleo, que Navarra ya cuenta con ese borrador redactado en el marco del diálogo social, porque los socialistas nunca hemos negado ese espacio, al revés, siempre lo hemos puesto como espacio de diálogo y de consenso, necesario para abordar las políticas de empleo de nuestra Comunidad. Un plan que ha tenido que adaptarse a la nueva realidad de pandemia, pero donde uno de los ejes principales y de forma transversal será la juventud.

Por último, el tercer eje, el contexto personal, veintisiete acciones que tienen como ejemplo la salud, la cultura y el deporte, entre otros. Es verdad y es cierto que, y todas y todos sabemos que la juventud, mayoritariamente, está muy concienciada con los hábitos saludables, pero también es cierto que el aumento de consumos nocivos es evidente. El informe Estudes, publicado a principios del año 2020, mencionaba que la edad media de consumo de alcohol y tabaco en la juventud es de catorce años, y, en concreto, en cannabis es alrededor de los quince años.

La semana pasada nos presentabais el estudio, Juventud, Salud Mental y Bienestar Emocional, donde el 54 por ciento de la juventud dice encontrarse emocionalmente peor que antes de la llegada de la pandemia. Por lo tanto, no podemos obviar, tampoco, este contexto, porque si algo nos ha enseñado la pandemia es que, sin salud, señorías, no somos nada. De la misma forma, en este eje, la juventud como futuro, pero también como presente, debe ser protagonista en las políticas culturales. Por eso este plan considera la cultura como forma de desarrollo social.

Desde la transversalidad de las políticas juveniles, pasando por la cultura y la cohesión territorial, las políticas deben tener su fundamento principal en la juventud como colectivo. Como colectivo del presente, en un futuro más cercano, en una sociedad más libre. Por eso, desde el Grupo Socialista entendemos que hay que prestarles la misma atención a los tres ejes marcados, sumado a los elementos transversales, creemos que son la clave para poder abordar de forma integral las problemáticas de la juventud navarra. Estos elementos transversales para el grupo socialista son la clave, porque es necesario dotar a la juventud de espacios de participación, prevenir la exclusión, creando espacios donde la inclusión y la igualdad sean la clave. Entender la diversidad como una oportunidad para nuestra sociedad y no como un problema.

La creación del Instituto Navarro de la Juventud como ente autónomo ha sido y es una apuesta clara de este Gobierno, ahora más que nunca, para afrontar de forma global y con una única mirada, los problemas y soluciones para nuestra juventud, sin olvidarnos a la juventud, o lo que es lo mismo, con nuestra juventud.

Para el grupo parlamentario socialista, este tercer plan va acorde con nuestra visión, cómo hay que abordar los problemas estructurales que persiguen a la juventud desde tiempos inmemoriales y, de la misma forma, acorde con el acuerdo programático firmado para esta legislatura. Como socialistas, estamos obligados a seguir apostando por nuestra juventud, por el presente en el que vivimos, para que en el futuro y en su futuro, en el futuro de nuestra juventud, como sociedad, tengamos ciudadanos más libres, igualitarios, que apuesten por la diversidad, pero sobre todo ciudadanos críticos, que sigan apostando por cambiar la sociedad.

En definitiva, señorías, hay que apostar por políticas para hacer frente a los desafíos de la juventud navarra. Este tercer Plan de Juventud llega en un momento adecuado para eso, para afrontar los desafíos y oportunidades de la juventud navarra. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias, señor Mena. A continuación, el Grupo Parlamentario Geroa Bai, su portavoz, el señor Arakama, por un tiempo máximo de diez minutos.

SR. ARAKAMA URTIAGA: Mila esker, presidente jauna. Arratsalde on, buenas tardes. Ongi etorri, Remírez Apesteguía, Amatriain Busto eta Villafranca Martínez jaun-andereak. Gracias por presentar en esta Cámara las principales claves y objetivos del tercer Plan de Juventud, dando cuenta del cumplimiento del acuerdo de programa 2019-2023, en este sentido.

Quiero recordar que este acuerdo hablaba, textualmente, «elaborar y ejecutar el tercer Plan de Juventud para dar respuesta a las necesidades de las y los jóvenes, con la participación de la juventud, las asociaciones y entidades implicadas y desde la transversalidad en la acción del Gobierno de Navarra». Bueno, zorionak, porque lo cierto es que se cumpla este punto del acuerdo programático.

Me gustaría empezar haciendo un breve repaso de dónde venimos. Venimos de un segundo Plan de Juventud, 2017-2019, que fue capaz de poner en el centro de las políticas públicas, aspectos básicos para este colectivo, como el de la educación, el empleo, la vivienda, la salud, la cultura, el deporte, la convivencia, la igualdad, la inclusión social, la diversidad, el desarrollo territorial,

el medio ambiente, y que lo hizo trascendiendo lo teórico, en el papel, y pasando a la práctica, a la realidad, los objetivos ambiciosos que allí se presentaban.

Prueba de ello es la amplia ejecución efectuada, del 92 por ciento de la parte técnica y del 109 por ciento la económica, llegando a los 170 millones de euros en los tres años de duración del plan; fruto de un trabajo constante, de seguimiento y evaluación, que permitió que las instituciones actuaran con flexibilidad, siendo capaces de adecuarse a los cambios que se iban produciendo y ejecutando finalmente más dinero incluso del presupuestado; algo, por desgracia, no demasiado frecuente.

El plan que ustedes han presentado hoy aquí se reconoce como continuista respecto del anterior. Lo que juzgamos como ciertamente positivo, dada la buena acogida que tuvieron las acciones en él desarrolladas, tal y como se pudo comprobar en la evaluación que se realizó en su momento. Esperamos, sinceramente, que este tercer plan repita lo positivo de la anterior en aquellos aspectos donde funcionó, que fueron muchos y, desde luego que supere y mejore aquellos retos sobre los que haya que poner especial atención, que evidentemente también los hay, más todavía, teniendo en cuenta los últimos catorce meses que hemos vivido, fruto de la pandemia, y el futuro que se prevé, al menos, a corto y medio plazo.

No podemos olvidar que una función fundamental de los planes de juventud es actuar con dinamismo y ser capaces de recoger de manera transversal lo que en este ámbito vaya a realizar el Gobierno de Navarra. Por ello, tanto los departamentos concernidos como quienes se encargan de su implementación final, tienen una importancia fundamental.

En este sentido, y entendiendo que los planes de juventud hacen referencia a las acciones que implementará el Gobierno de Navarra, me gustaría recalcar la importancia de aprovechar todos los recursos públicos disponibles. Por supuesto, hablo de los departamentos del Gobierno de Navarra, también el Consejo de la Juventud de Navarra, el Parlamento Joven. Quiero expresamente mencionar y valorar los recursos públicos municipales que, en forma de locales, personal, experiencia de gestión, conocimiento de la situación y de las necesidades reales de las personas jóvenes de cada localidad, conocimiento del modelo de asociacionismo juvenil, desarrollado en cada pueblo. Estos recursos públicos municipales llevan realizando un gran trabajo con y para la juventud navarra, desde hace bastantes años. Especialmente, en los ámbitos del ocio y del tiempo libre, así como de la educación no formal, con distintos tipos de gestión. Gestión pública, gestión privada, depende del caso.

Para ello, es fundamental optimizar la coordinación con las entidades locales y con el conjunto de instituciones vinculadas, como las Casas de la Juventud, dada su cercanía a la misma, su relación cotidiana con ella y su experiencia de trabajo. No tengo dudas de que esta es la vocación de su departamento y del instituto, y espero que la creación de la Comisión de Coordinación, que recientemente puso encima de la mesa la señora Aznárez Igarza y que trataremos en el Pleno de este mismo jueves, contribuirá positivamente en este sentido.

Termino con esta parte, reconociendo el esfuerzo que se ha hecho para, a través de diversas encuestas, estudios, mesas, entrevistas, etcétera, conocer la situación real de la juventud respecto de sus principales ámbitos vitales. También, destacar que realmente haya existido un proceso participativo amplio en la elaboración de este plan.

Aprovecho para recordar que la participación se realiza sobre bases materiales concretas. Condiciones materiales, culturales, emocionales, básicas para que todas las personas jóvenes puedan planificar y llevar a la práctica su proyecto de vida.

Parece lógico que, sin tener las necesidades básicas cubiertas, sin un empleo estable, sin una vivienda digna, sin una renta que garantice al menos la satisfacción de esas necesidades básicas, no es posible una participación juvenil real.

Hace muchos años que se señala a la pobreza y a la exclusión como los principales obstáculos para la participación social. Lo dijo recientemente el propio señor Amatriain, al hilo del estudio que han realizado sobre la influencia de la pandemia en la salud mental y en el bienestar de la juventud. Estudio por el que aprovecho de paso para felicitarles. El acceso a la vivienda o la falta de oportunidades laborales son elementos que inciden significativamente en el bienestar emocional y el desarrollo de las personas, y por ello quedan reflejados en el eje de Emancipación del tercer Plan de Juventud. Fundamental.

A esta reducción de expectativas laborales y vitales de la juventud, consecuencia de la pandemia, pero no solo porque hay problemas estructurales que vienen de lejos, es a la que tiene que hacer frente el tercer plan que ustedes acaban de presentar. Para que aspectos concretos, tangibles, como la emancipación juvenil, la calidad del empleo al que acceden nuestros y nuestras jóvenes, su salud mental y emocional, la igualdad entre hombres y mujeres, la cohesión territorial y un largo etcétera de cuestiones relacionadas tengan respuesta. No voy a entrar en profundidad en su valoración, ya lo han explicado profusamente ustedes. Pero sí me gustaría citar al menos los aspectos más destacados del mismo, en opinión de Geroa Bai.

Nuestro grupo ve como un aspecto fundamental el esfuerzo que se ha hecho para vincular a cada uno de los tres ejes con los objetivos de desarrollo sostenible de la Agenda 2030. El anexo es un buen resumen de que es posible hacerlo, al menos en la parte teórica, y, desde luego, es el mejor comienzo para que se lleve a cabo también en su implementación práctica. Compartimos los objetivos enunciados en el plan, así como la estructuración que se ha hecho en él, a través de los tres ejes estructurales, Auzolan, Emancipación y Horizonte, los cuatro ejes transversales, las dieciséis áreas de trabajo y las acciones concretas previstas para cada una. Creo que las han cifrado en ciento cuarenta.

Todo ello con cronograma, indicadores de cumplimiento y previsión presupuestaria necesaria para su ejecución. Este último es siempre uno de los aspectos claves cuando se elabora un plan, puesto que es sabido que la mejor estrategia puede quedar en agua de borrajas sin recursos para llevarse a cabo. Por eso esperamos que la previsión haya sido acertada y, más aún, que seamos capaces de actuar de manera dinámica y ágil. Sin el periodo de implementación del plan vemos carencias que inviten a rectificar, como perfectamente podría ser posible, más en esta época que nos está tocando vivir.

El señor Ansa, básicamente, citaba las carencias, las carencias de la juventud hoy en día. Citaba aspectos importantes, como el desempleo, en el que ahora entraré. Pero, más allá de eso, me alegra que hable de retoques para planes que, en opinión de Geroa Bai, son fundamentales, son muy importantes y a los que en su día se opusieron. Me alegra mucho que hable de retoques, por ejemplo, para Emancipa. Me alegra que hable de retoques para la renta garantizada, siendo

planes que en su día no apoyaron, y ahora, simplemente, que no es poco, quieran apoyarlos. Entonces, en ese sentido, bienvenidos.

Sí que querría hablar breve, brevísimamente, del desempleo, porque está bien dar cifras de la alta tasa de desempleo, de la temporalidad, de la precariedad, en definitiva. Pero sí que creo que es importante poner el marco en el que esas cifras tienen lugar. En España contamos con una reforma laboral que desgraciadamente todavía no ha sido derogada. Esperemos que lo sea pronto. Contamos con una dualidad del mercado de trabajo, con una facilidad para despedir a las personas más precarias por parte de las empresas. Esas personas más precarias sabemos quiénes son. Sabemos que son personas jóvenes, más aún si son mujeres, más aún si son inmigrantes. Esta parte estructural casi siempre se les olvida a ciertos grupos y me parecía importante rescatarla. Sí que me gustaría hacer una defensa a ultranza de la renta garantizada, que se ha demostrado como la mejor herramienta para quien tiene dificultades para encontrar un empleo estable, para que no caiga en la pobreza, o si está en la pobreza, para que no caiga en exclusiones más severas.

Voy terminando. En definitiva, felicitando al Gobierno de Navarra por este tercer plan, al tiempo que, animándole a implementarlo, teniendo en cuenta siempre presente la interseccionalidad.

Es fundamental que seamos capaces de integrar de manera transversal aspectos como la clase social, el nivel de estudios, la situación de ruralidad, la diversidad sexual, la edad, la discapacidad, la etnia, el origen migrante de las personas jóvenes y sus familias, la pluralidad lingüística navarra, etcétera, si queremos que las medidas propuestas se ajusten a las demandas y necesidades reales de la juventud.

No he hecho demasiada mención a estos aspectos en mi intervención. Soy consciente de que figuran en el plan, en distintos apartados, a veces, como eje transversal, como en el caso del feminismo, de la diversidad o la cohesión territorial, a veces, convenciones específicas. Pero, en cualquier caso, me parece importante nombrar simplemente la interseccionalidad, porque tener esa visión integrada es condición necesaria para que realmente no dejemos atrás a nadie. Sin más por mi parte, eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias, señor Arakama. A continuación, por el Grupo Parlamentario EH Bildu Nafarroa, tiene la palabra su portavoz, la señora Perales, por un tiempo máximo de diez minutos.

SRA. PERALES HURTADO: Mila esker, presidente jauna. Mila esker emandako azalpen guztiengatik. Nos gustaría empezar con unas palabras mucho más optimistas, mucho más positivas, pero la verdad es que no vamos a hacerlo.

Yo creo que ya tuvimos oportunidad de conocer el borrador y en ese momento ya fuimos bastante críticas, pero la verdad es que teníamos la esperanza de que en este proceso hubiera una mejora considerable de este documento. La verdad es que no ha sido así. Lo que podemos decir es que vemos este plan con una gran decepción. Yo creo que esa es la palabra más adecuada.

No es un plan que se adapte a las necesidades actuales de los jóvenes en estos momentos. Para nada. Yo creo que está muy alejado de la situación actual y real, que es muy preocupante.

Estamos continuamente hablando de lo que ha supuesto la pandemia y, especialmente, en los sectores más vulnerables, y entre ellos están los y las jóvenes. Lo dijimos en todo este proceso. Hay que responder a eso, no solo con una mención, sino que hay que adaptar el plan a esa realidad, porque hoy aquí se ha dicho, y ahí sí que comparto con el señor Consejero, cuando ha dicho que, efectivamente, ellos tienen que tener un protagonismo especial y tienen que ser una parte implicada. Por eso creemos que se tenía que haber abierto otro proceso y que se tenía que haber hecho otro documento. Aquí se ha valorado y se ha puesto como algo muy positivo, que es un plan continuista.

En fin, yo, precisamente, porque es tan continuista, en algunas cosas, que luego detallaré, porque en otras es mucho menos exigente que el anterior plan, pues hombre, no estamos en estos momentos para hacer políticas continuistas, y menos en este ámbito. Creo que en eso estamos todos de acuerdo.

Hoy aquí se ha hablado de los efectos que está provocando la pandemia en los y las jóvenes. Se ha hablado de los efectos que está teniendo en la salud mental, porque la situación es muy preocupante. Se encuentran con una gran incertidumbre. No nos olvidemos que han sido los paganos en esta pandemia.

Lo que viene a futuro es muy preocupante para ellos y para ellas. Saben que va a haber una gran dificultad para encontrar trabajo. Las situaciones, las dificultades de emancipación van a ser todavía aún mayores y, desde luego, desde las Administraciones no hemos sabido responder. A mí, de verdad, sí que me hubiera gustado hoy, por lo menos haber hecho una valoración crítica. Ya sabemos que ha sido un momento muy complejo, y yo entiendo que al principio de la pandemia no se podía responder a todo, pero esta pandemia no ha acabado y las consecuencias que genera y que va a generar van a ser muy preocupantes y, desde luego, debiéramos adelantarnos. Lo dijimos con ese diagnóstico.

Estaba desfasado, porque no estaba recogiendo ya esas consecuencias, que hoy alguna ya ha salido aquí. El tema de la cuestión de la salud mental. Si vamos a ver este documento, vemos que para ese tipo de respuestas hay una actuación con diez mil euros. Hombre, por favor. Decimos: «Bueno, vamos a ver otro tipo de planteamientos», y hoy, por destacar alguno. Las actividades que hay de ocio y tiempo libre en estos momentos. Es que no se les está ofreciendo nada seguro. O sea, todo son medidas restrictivas, y en eso la Administración se tiene que adaptar. Ocio seguro, actividades culturales seguras, otro tipo de cuestiones, y en eso no ha habido un cambio sustancial. No ha habido un cambio sustancial.

Nosotras lo queremos poner de relieve, porque de verdad nos parece muy pobre. Cómo puede ser en estos momentos, con todas las restricciones y con todos los problemas que tiene, que la pandemia no se ha acabado ni se va a acabar en breve. Que tenemos tres actividades en ocio y tiempo libre. Programa Carné Joven Europeo, fomento de actividades de asociaciones juveniles, con una cantidad irrisoria, y el programa UDA, también con una cantidad... Tenemos el verano, que es que llevan más de un verano totalmente sufriendo las continuas restricciones y no les estamos ofreciendo nada.

Entonces, yo, de verdad, no fuimos muy críticas al principio con el borrador, porque creíamos que había opción de mejora. Creo que el señor Amatriain sabe, porque nosotras hemos

trabajado desde EH Bildu con nuestros jóvenes, hemos estado trabajando y hemos hecho aportaciones. También en relación con esas aportaciones y esta participación que tanto se ha puesto aquí en valor, quisiera saber ese proceso participativo de mejora cómo se ha llevado a cabo y quisiera saber, porque ustedes sí que han colgado en Gobierno Abierto un informe, pero es bastante general. Se han hecho diez asociaciones, las cuales interpreto que estamos nosotras como partido político, cuáles han sido los criterios, cuántas aportaciones se han recogido y cuántas no. Cuando estuvimos aquí, en la anterior presentación, hicimos desde EH Bildu una propuesta muy concreta, que era que se tuviera en cuenta, ya no solo las aportaciones que hicimos, propias de EH Bildu, sino el plan de rescate, que era un plan muy ambicioso y muy bien elaborado, que se hizo con distintos grupos, con mucha gente joven, donde se identifican perfectamente cuáles son sus necesidades y cómo hay que abordarlas.

Yo entiendo que es muy complicado y que no se puede recoger todo y que hay otros objetivos. Pero, señor Amatriain, yo creo que usted aquí ha pecado de prudente. Demasiado prudente. Es que no se puede hacer. En estos momentos, usted tenía que haber aspirado a más en este plan. Que es que vemos el plan, el plan de estos jóvenes, y seguimos, voy a poner el tema de la vivienda encima de la mesa, porque yo creo que es significativo. Es una cuestión muy importante, que además yo creo que lo habéis dicho todas las personas que me habéis precedido en este sentido. Es que ustedes presentan cuatro propuestas.

Le voy a decir, en el plan de rescate, que nosotras lo que le hicimos fue una petición concreta. Mire, si no quiere, no coja nuestras aportaciones. Pero hay aportaciones muy buenas. Tengan en cuenta este plan, porque luego hablamos del desencanto que se tiene con las Administraciones, la desafección, es normal, cuando se hacen unos trabajos, cuando se identifican, cuando quieren participar, cuando hay un montón de gente motivada y luego no se les escucha y se les ignora. Entonces, en fin, cuando se pone aquí en valor el tema de la participación, nosotras defendemos una participación real. ¿A qué le llamamos participación?

Entonces, las preguntas, quiero saber cuántas propuestas se han hecho, cuántas se han recogido y qué criterio se ha utilizado, porque ya le digo que su documento es muy poco claro y muy ambiguo.

Mire, le voy a decir, porque aquí se está hablando de que es un buen plan, que tiene gran ambición, demás. Solo por comparar el tema de vivienda, lo que he dicho, ustedes presentan cuatro propuestas. Ampliar la oferta, el equipo de incorporación social en el ámbito de vivienda, Emanzipa y encuestas, unos estudios. El plan de rescate propone nueve. No digo que las tuvieran que recoger todas, pero alguna más, nueve. Bastante sensatas y reales, además. Pero es que, si vamos al plan anterior, nos encontramos que tiene, no sé si tenía más de quince. Creo que once objetivos en el ámbito de vivienda. En el ámbito de vivienda había once objetivos. O sea, fíjese usted cómo ha ido reduciendo los objetivos en esta materia, cuando estamos aquí hablando todos de la importancia y la necesidad que tiene. Cuando estamos hablando de que les vamos a ofrecer alternativas. En empleo, también, sabemos cuál es el futuro que viene. Entonces, hablaba también en ese plan de rescate, de un plan de choque, de algo participativo. Yo tampoco he visto cambios sustanciales, y eso que ahí podemos decir que algún cambio más ha habido. Pero, en fin.

Otra de las cuestiones que me preocupa y que sí que quiero criticar, porque me parece que no es real. Si hablamos de transversalidad, hablemos de transversalidad, y esto no es un plan transversal, porque es que es evidente. Vamos a ver el plan. Es que, si cogemos el plan y hablamos del tema de inclusión e igualdad, todas las actividades que hay de género le corresponden, el órgano responsable de llevarlas a cabo es el INAI.

Se lo dijimos en la anterior comparecencia. Le dijimos: «Hombre, aborde esto de otra manera». No ha hecho caso. Me parece muy bien, pero no nos diga que esto es un plan transversal. Desde luego, nosotras no interpretamos como transversalidad esto. Usted lo que ha hecho ha sido coger distintas actuaciones del INAI, las ha incorporado, pero no ha hecho nada novedoso en este sentido, de transversalidad.

Es que, de verdad, hay muy poca ambición en este tema. Yo creo que en estos momentos ya sé que le ha tocado, reconozco, un momento muy complejo para llevar esto a cabo, pero ha perdido también una gran oportunidad para responder a todas esas necesidades que tienen los jóvenes en estos momentos, que son muchas y van a ser muchas. Este documento para nosotras ya sale cojo y sale totalmente desfasado. Yo sé que es que hay dos tipos de planes, que lo hemos dicho.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Señoría, vaya concluyendo, por favor.

SRA. PERALES HURTADO: Grandes planes utópicos que nunca se llegan a materializar. Estoy de acuerdo. Pero ustedes aquí, en estos momentos, el señor Consejero está afirmando, estoy de acuerdo también que tienen que ser realistas. Pero ustedes en este caso me parece que se han pasado de realismo. Porque es que, en algunos casos, incluso menos medidas, y han recogido, han hecho una recopilación de todo lo que se hace, y creo que podía, que había margen de mejora y ustedes han perdido esa oportunidad. Mila esker.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias, señora Perales. A continuación, por la agrupación de parlamentarios forales Podemos Ahal Dugu, tiene la palabra su portavoz, la señora Aznárez, por un tiempo máximo de diez minutos.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Muchas gracias nuevamente, señor Presidente. Buenas tardes. Hoy llevamos todo el día con usted, así que agradecida en seguir a estas horas con ustedes. Señor Consejero Vicepresidente, señor Director Gerente, señora Jefa de Gabinete, bien hallada, bien hallados. Buenas tardes, queridas compañeras y compañeros de Comisión.

Estamos ante el tercer Plan Foral de Juventud, 2021-2023, queda clarísimo, y la política son hechos. Yo creo que hoy se está constatando un hecho, que es justamente lo que recoge nuestro acuerdo de legislatura en temas de juventud, que teníamos que hacer un buen plan foral de juventud siguiendo el mandato que nos dejó aquel segundo Plan de Juventud, como bien decía el señor Arakama Urriaga, aquellos más de 170 millones que se invirtieron en nuestra juventud navarra y con un plan, ese segundo plan, con un 90 por ciento de ejecución, creo que tenemos ahí una buena salida para que este plan continúe por esa senda.

Nos decían, fíjese, señor Director y señor Consejero. Hemos oído, plan generalista poco ambicioso, poco compromiso, gran decepción. Es el dicho fetiche, gran decepción. No se adapta a las necesidades actuales. Yo creo que este plan combina justamente medidas paliativas para

hacer frente a la covid-19, medidas paliativas, que esta mañana hablábamos con la plataforma 8-M. Medidas paliativas que a veces no nos gustan, otras nos gustan. Creo que combinar las medidas paliativas para un momento tan crucial como este, con medidas estructurales, creo que están bien. Quizás, a esa bancada de enfrente, a la bancada de la derecha y ultra derecha de este Parlamento, lo que le gusta son las medidas a la madrileña. Libertad, libertad, libertad y ahí se nos queda todo. Aquí, hechos, y, además, con medidas realistas y serias. Porque frente a eso del plan generalista, poco ambicioso, poco comprometido, gran decepción, no se adapta a las necesidades actuales, ustedes nos presentan un lema: *Juventud presente*, que para Podemos Ahal Dugu es un gran lema para avanzar en esa brecha de expectativas prometidas. Expectativas, cuidado, que cuando no se cumplen, gestionar las frustraciones es muy complicado, expectativas prometidas y oportunidades disponibles. Claro, ahí tenemos esa última encuesta, que es demoledora a todas luces. Preocupante el dato que ya se nos había dicho. La mitad de nuestra juventud se ha visto afectada en su bienestar emocional. Ha sufrido malos tratos, ha sufrido discriminación, LGTBifobia, homofobia. Todo eso. Eso son pautas que tenemos también recoger, tener presente, para seguir avanzando.

También a Podemos Ahal Dugu nos gusta ese enfoque, ese nuevo enfoque que se le da a este Plan Foral de Juventud. Ese enfoque que se trabaja con las entidades juveniles, con las entidades locales, que son también la transversalidad territorial de la Comunidad Foral, con todas las instituciones y, además, de esa manera, transversal, de manera participada y multinivel, con esa integración social y con esa mirada tan esencial, que aquí yo creo que nosotros, el señor Arakama Urtiaga de Geroa Bai y Podemos Ahal Dugu, insistimos en esa perspectiva de género, esa mirada feminista, esa mirada a la diversidad, esa mirada a la igualdad y esa mirada a la cohesión territorial. Por lo tanto, bien enfocado, y ahí tenemos la propuesta política de lo que va a ser el plan.

Plan de juventud que parte de la realidad que arrojan los estudios llevados a cabo, ¿por quién? Justamente, por algo sustancial, que es nuestro Observatorio Joven, que es el que nos marca, nos dirige y nos encuadra el diagnóstico de situación para encaminar, para encarar este tercer Plan de Juventud. Además, también por esa estrategia foral que tenemos de juventud y con su correspondiente cronograma, que no es tampoco tarea fácil.

Nos parecen muy bien diseñados los tres objetivos o los tres ejes estructurales, con esas dieciséis áreas de trabajo, las ciento cuarenta acciones, además, alineadas, como no puede ser de otra manera, con esa Agenda 2030. Ese presupuesto de 54 millones de euros. Como decía, esos grandes ejes estructurales, que son el Auzolan, con ese fomento del trabajo colectivo común, ese eje de Emancipación, para la plena integración de cada persona joven en nuestra sociedad, y ese ambicioso eje Horizonte, para proyectar los hábitos y conductas libres, independientes de nuestra juventud.

Los 54 millones de euros. Seguramente, este plan es vivo, este plan incorporará además propuestas que mejoren la redacción inicial. Los planes vivos son así. El Plan de Juventud tiene que ser así. Las apuestas políticas oportunas en los momentos se deben incorporar. Por lo tanto, nos gusta que sea un plan abierto y vivo, porque a esos 54 millones de presupuesto, 11 millones de euros van a políticas de empleo, más allá, como ustedes ya nos comentaban, más allá de lo

que tengamos que ir acometiendo, trabajando, impulsando, implementando, del Plan de Empleo, que tiene un importante espacio para todo el Plan de Empleo Juvenil.

Por lo tanto, ahí también tenemos ocasión de incorporar medidas y ejes importantes que incrementarán esta apuesta de los 11 millones para el empleo juvenil. Porque tenemos —y quiero destacar esto— porque tenemos el horizonte de la derogación de la Reforma Laboral, ya que será una impugnación, una impugnación, y en mayúsculas lo digo, a la salida antisocial de la crisis de las derechas y ultraderechas, no solamente de Navarra, sino del país.

Ejemplo, hoy mismo, pongo un ejemplo. Pongo varios ejemplos. Protección de los derechos de las personas dedicadas al reparto en plataformas digitales. ¿Les suenan los *riders*? Más explotación, más discriminación, más vulneración de derechos laborales que los *riders* no puede haber. España pionera en derechos. Nos comentaba hoy la Ministra de Trabajo y Economía Social. Con diálogo social entre las organizaciones sindicales y empresariales, España se sitúa en la vanguardia europea e internacional del reconocimiento de los derechos laborales de este colectivo. Las empresas contarán con noventa días para adaptar su funcionamiento a la norma. Más de los *riders*. Se presupondrá que las personas repartidoras de plataformas digitales, o sea, las y los *riders*, son trabajadoras por cuenta ajena y no autónomas.

Por lo tanto, como digo yo, las políticas, con determinación y con hechos. Yo creo que hoy lo que nos ha comentado el Gobierno de España es un hecho y es además ajustado al calendario que nos dimos del acuerdo de legislatura en el Estado.

Por lo tanto, señor Consejero y señor Director Gerente del Instituto Navarro de Juventud, el diseño de las políticas públicas de juventud debe estar basado en la realidad juvenil. Esa es la intención de este tercer plan que hoy nos presentan. Las consecuencias de aquella década perdida nos impele, nos impulsa a dejar atrás la austeridad para pasar de forma decidida a una nueva fase de inversión material, de inversión cultural, de inversión social, en favor de nuestra juventud. La necesidad de esta hoja de ruta que hoy nos presentan, se ha visto convalidada por el impacto de la pandemia, haciendo aún más urgente empezar a caminar, a transitar hacia una transformación productiva y laboral que debe servir para crear empleos de calidad, verdes, digitales e inclusivos, para apostar por el talento emprendedor, comprometido, y por la ciencia y la tecnología como pilares estratégicos para hacer frente a los desafíos actuales.

Yo creo que la suma de todas esas voces de nuestra juventud nos tiene que animar y nos tiene que obligar a seguir trabajando para garantizar la igualdad de oportunidades, de trato y condición, y conseguir así que la educación cumpla su función de ascensor social para mejorar el funcionamiento de planes de inserción laboral, como garantía juvenil, como la garantía juvenil para implementar medidas relativas a la vivienda, además, y que ayuden a la juventud a ser realmente independientes.

Tendría muchas cosas más que decir, pero como tendremos tiempo durante la legislatura para seguir ahondando en cómo se va implementando el plan, nuevamente he de agradecerles a ustedes dos y a la Jefa de Gabinete su presencia hoy aquí, y que tengan una buena tarde. Eta mila esker, berriz ere.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias, señora Aznárez. A solicitud del Vicepresidente y Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior, un receso para ordenar las respuestas. Suspendemos la sesión durante cinco minutos.

(Se suspende la sesión a las 16 horas y 29 minutos).

(Se reanuda la sesión a las 16 horas y 35 minutos).

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Señorías, vamos a reanudar la sesión de trabajo. Vamos a reanudarla con la intervención del Vicepresidente y Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior y del Director Gerente del Instituto Navarro de la Juventud para que den respuesta a las cuestiones planteadas. Tienen un tiempo máximo de diez minutos.

SR. DIRECTOR GERENTE DEL INSTITUTO NAVARRO DE LA JUVENTUD (Sr. Amatriain Busto): Gracias, Presidente. Comenzaré yo la réplica para tratar de dar respuesta a algunas de las cuestiones planteadas por los distintos portavoces y finalmente cerrará la intervención el Vicepresidente y Consejero.

Muy brevemente. En cuanto al proceso participativo y a las aportaciones recibidas, como bien se ha dicho, está disponible un breve informe referido a esas aportaciones y al proceso de participación, donde se da cuenta de manera breve cómo ha sido el proceso. Comentar, sí que se han recibido una buena parte de aportaciones, como bien se ha dicho, por parte de las juventudes de cuatro partidos políticos, el plan de rescate joven, como más de ciento sesenta medidas, han recibido aportaciones del propio Consejo de la Juventud, de la Coordinadora de ONG de Navarra, de la Red Navarra de Aprendizaje y Servicio. Asimismo, aportaciones destacables del Instituto Navarro para la Igualdad, como no podía ser de otra manera, y de algún particular. Hay algunas de las aportaciones que se han recogido a nivel de matiz, otros que se han recogido, otras que, efectivamente, no se ven reflejadas.

Es cierto que ese plan de rescate, presentado por las juventudes de distintos partidos políticos es muy ambicioso y así lo hemos valorado. Tuvimos la oportunidad de escucharles a ellos mismos, tanto en el instituto y aquí en sede parlamentaria. Como digo, algunas matizaciones se han recogidos y otras, lógicamente, no. Por eso mismo se ha dado traslado a los distintos departamentos afectados para, con el desarrollo del tiempo, contar con su valoración, su viabilidad o no, y si los departamentos implicados ven viable esa implantación, se pueda incorporar *a posteriori*.

De cualquier forma, y por no extenderme tampoco mucho más en esta cuestión, cualquier otra aclaración, por supuesto, no duden en contactar con el instituto para aclarar cualquier detalle que pueda ser interesante.

Sobre las acciones o las medidas en el ámbito del empleo y la incorporación sociolaboral. Es evidente que quedan por incorporarse muchas de las medidas que se concretarán o se están concretando en la negociación, en el seno del Consejo del Diálogo Social de ese Plan de Empleo de Navarra. Muchas de las acciones, que también se terminarán por incorporar, que van a depender de la financiación de esos fondos europeos, que se están también terminando de dónde concretar, y que, seguramente, tendrán más visos de comenzar a implantarse en el segundo semestre de este año 2021.

Sí que es cierto que en esos niveles previos de negociación se está contando con el Instituto Navarro de la Juventud para, precisamente, dar traslado de muchas de las demandas que vamos recibiendo por parte, por ejemplo, de las secciones juveniles de varios sindicatos.

Por citar dos objetivos estratégicos que se están trabajando, y que, seguramente, desde el Servicio Navarro de Empleo se podrían concretar más el estado actual. Pero dos objetivos estratégicos, por un lado, en los que se está trabajando, quiero decir, para incrementar y mejorar el uso de los servicios de orientación laboral para personas jóvenes, nos parece clave potenciarlos, porque hay muchos recursos, incluso programas, como el de garantía juvenil, que ya existían y que no han terminado de funcionar, y es el momento de reforzarlos, ampliarlos y hacerlos llegar a la población joven.

Por otro lado, otro de los objetivos estratégicos a trabajar en el ámbito del empleo, el de mejorar la cualificación del colectivo joven y, sobre todo, en su adaptación a las necesidades del mercado de trabajo, y atendiendo, por supuesto, a las personas jóvenes en situación de vulnerabilidad.

Dicho esto, algunas de las otras cuestiones que se han planteado, sobre todo, más voy al ámbito competencial del Instituto Navarro de la Juventud. En el caso de la promoción del ocio alternativo, en el caso concreto, para este verano, decir que, en la medida en las que los recursos de los que dispone el Instituto Navarro de la Juventud, hemos tratado ya el año pasado y este año, de adaptar a la situación, la programación, por ejemplo, de verano. Este año recuperaremos la programación habitual, con todas las medidas de seguridad, en cuanto a campos de voluntariado, en cuanto a actividades de día, que es algo que planteábamos el año pasado, que tuvo muy buena aceptación, sobre todo, por entidades juveniles y que este año volveremos a repetir.

Otro tipo de formación y actividades para este verano, que hacen que podamos llegar a unas 2.500 personas y con un presupuesto aproximado de 250.000 euros, en lo que es el verano. Como digo, es hasta donde nos dan las posibilidades de los recursos de los que disponemos. En ese sentido, creo que sí que hemos hecho un esfuerzo importante en tratar de exprimir hasta el último céntimo las partidas presupuestarias de las que disponemos.

Nos centramos en el verano, pero sí que es cierto que el programa, por ejemplo, Carné Joven, que ha citado aquí, lleva durante todo el año. Precisamente, desestacionalizando su actividad anterior a la pandemia, que estaba más volcada en el verano, llevamos todo el año, igualmente, en la medida de las posibilidades, proponiendo actividades al aire libre en el entorno de la Comunidad Foral de Navarra, para que las personas jóvenes pudieran tener alternativas. Seguramente, si tuviéramos más posibilidades, el número de plazas sí se vería incrementado la demanda. Desde luego, ahí está, por cada plaza que ofertamos, la demanda, seguramente, es cuatro veces superior. Pero, como digo, es hasta donde nos dan nuestros recursos.

Hay que decir también que la implicación de otros niveles de la Administración, que también fomentan este ocio, estas alternativas, como puede ser las entidades locales, las cuales, en este año 2021 sí que es cierto, el Instituto Navarro de la Juventud ha puesto a disposición de ellos 330.000 euros la convocatoria de subvenciones que, efectivamente, es mejorable. Pero creo que es de las ocasiones en las que más o mejor dotada estaba esta partida, aunque sea, como digo, mejorable.

No quiero alargarme tampoco mucho más. Cualquier otra cuestión o detalle que se escape a estas apreciaciones, por favor, pónganse en contacto conmigo mismo, con el instituto, y le doy paso al Consejero para que termine él con su intervención.

SR. CONSEJERO DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA E INTERIOR (Sr. Remírez Apesteguía): Muchas gracias, Carlos Amatriain. Con muchísima brevedad. Miren, ha sobrevolado en algunas intervenciones acerca de la poca ambición del tercer Plan de Juventud, y lo ha dicho también la señora Aznárez, a la hora de hablar del segundo Plan de Juventud, cuando hay un 90 por ciento de ejecución.

Hay una reflexión dentro del Gobierno de Navarra que hemos concluido, en el sentido de caminar hacia planes operativos realizables, ejecutables, con partidas concretas anualizables, de cara a que seamos exigidos a la hora de rendir cuentas. Esta es la vía en la que está trabajando este Plan de Juventud, porque, sinceramente, señorías, yo creo que la ciudadanía está cansada, no solo en esta cuestión, que también, la gente joven, sino, en general, en otras cuestiones. Hace poco tuvimos la oportunidad de hablar del Plan de Accesibilidad, con diez años, diez años llevaba en materia de accesibilidad sin realizar absolutamente nada. Por tanto, en esa cuestión creo que tenemos la orientación muy clara hacia dónde caminar.

Por tanto, yo me quedo con acciones concretas, me quedo con acciones concretas, como por ejemplo en materia de vivienda, cuando se ha dicho, lógicamente, que todavía que no se recoge gran cosa. Pero, sin embargo, creo que hay acciones concretas del Gobierno, cuando el programa Emanzipa ha tenido un 30 por ciento más de aceptación o de, en este caso, de demanda, y en este caso de acciones en años vinientes, respecto al año 2019, o cuando se destina, en este caso, el 35 por ciento de la oferta pública de alquiler de vivienda pública a la gente joven.

Por ejemplo, el 50 por ciento habido en la reciente promoción de VPO de Ripagaina; o cuando se está trabajando en otras materias, también, dentro del futuro plan de empleo que se va a sustanciar este mes de junio; o cuando se está también poniendo encima de la mesa datos buenos también para la juventud, con el 82 por ciento de los jóvenes, títulos en la Universidad Pública de Navarra están colocados a los cuatro años; o cuando se ha incrementado la formación profesional un cien por cien en los últimos diez años.

Un incremento sustancial, estamos hablando en este caso de formación, que tiene una altísima empleabilidad y, en muchas ocasiones, también, con condiciones laborales adecuadas. Porque la foto del Plan de Empleo, sobre todo en materia juvenil, la tenemos muy concreta, se ha dicho aquí. No es una mala noticia, desde luego, no es una buena noticia, desde luego, que haya gente joven en la renta básica, pero tampoco es una mala noticia que haya esa red social. Es que, sinceramente, señor Ansa, antes no había esa red social. A la gente joven se les dejaba, literalmente, a su suerte. Lo que tenemos que hacer es trabajar con ese colectivo de gente joven que está bien definido, de cara a que consigan un nivel de empleabilidad, desde luego, alto, para que sean en este caso insertables en el mercado laboral.

Plan de Empleo, política de vivienda. Es inaceptable, desde luego, las tasas de desempleo juvenil. Pero también es cierto que Navarra está haciendo sus deberes. Navarra es ahora mismo una de las cuatro comunidades de España que ha recuperado la situación de empleo previo a la

pandemia. Una de las cuatro comunidades de España. Extremadura, Castilla-La Mancha, Murcia y Navarra. Por cierto, Madrid no está dentro de estas comunidades, ya que la fórmula del éxito parece que en este caso con los hechos no se sustancia.

Por tanto, legalmente, ese es el camino que vamos a emprender. Yo quiero agradecer, sinceramente, el tono que ha habido por parte de todos ustedes, más allá de algún debate que hemos podido tener, por supuesto. Creemos que es motivo de satisfacción que haya este consenso en torno a la necesidad que tenemos que trabajar por la gente joven. Pero, por favor, trabajemos con hechos, con cuestiones realizables, que se nos podrá criticar que son poco ambiciosas, pero no se puede criticar, desde luego que no hacemos nada por la juventud.

Creo que estamos haciendo. Nunca será suficiente. Hay mucho que hacer. Pero creo que estamos en la buena línea. Sí, una línea continuista, como ha dicho el señor Arakama, una línea continuista en lo positivo, que creo que son las acciones. Un diagnóstico claro dónde está el problema y la situación, y luego unas acciones concretas, realizables, ejecutables y evaluables, que luego tengan una repercusión directa, como estamos viendo en materia de empleo, de juventud o de ocio y tiempo libre, como ha dicho el señor Amatriain, que repercute directamente en la gente joven. Muchas gracias. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Aguirre Oviedo): Muchas gracias a ustedes. He de darles las gracias por su presencia en esta sesión, al señor Vicepresidente, el señor Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior, al Director Gerente del Instituto Navarro de la Juventud y a la Jefa de Gabinete, la señora Villafranca. Sin más asuntos que tratar en la Comisión de hoy, damos por levantada la sesión.

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 48 minutos).